



► Cinco fallecidos fue el resultado de una balacera en un centro de eventos de Lampa este 16 de julio.

La ola de violencia que sacude al país: 15 homicidios en solo cuatro días

Las balaceras tienen en alerta a las autoridades. A los hechos producidos en Quilicura, se sumó lo ocurrido en Lampa, donde se registraron cinco muertes. Se cree que los últimos homicidios serían “ajustes de cuentas”.

Maximiliano Estrada

En un hecho que no tendría precedentes en los últimos años, el país se ha visto sacudido por una serie de balaceras que han provocado 15 homicidios en apenas 96 horas. Los últimos asesinatos se registraron en Lampa, donde fallecieron cinco personas según el último reporte de la PDI. El hecho ocurrió durante una fiesta donde, de acuerdo con información de Carabineros, asistieron individuos de nacionalidad extranjera. Ese mismo patrón se ha repetido en otras comunas del país.

La escalada de violencia comenzó el sábado en Quilicura, donde producto de una balacera murieron cuatro personas, todas menores de edad. En el lugar de los hechos se perpetraron 47 tiros. Los últimos asesinatos mantienen en alerta a La Moneda y al cierre de esta edición se esperaba una reunión clave.

Esa cita, instruida por el Presidente Gabriel Boric -que partió rumbo a Paraguay-, será encabezada por la ministra del Interior, Carolina Tohá y participarán el subsecretario del Interior, Manuel Monsalve; el fiscal nacional, An-

gel Valencia; el general director de Carabineros de Chile, Ricardo Yañez; y el director general de la Policía de Investigaciones (PDI), Eduardo Cerna. El tema central será el combate al crimen organizado, especialmente en la zona norte de la región.

Desde el sábado pasado, las balaceras han provocado gran impacto. Esto significa que en promedio se ha registrado al menos un asesinato cada seis horas. De las ocho comunas donde ocurrieron estos hechos de alta connotación delictual, siete son de la Región Metropolitana: Independencia, Pedro Aguirre Cerda, Renca, Huechuraba, Quilicura, Estación Central y Lampa. Una comuna de la Quinta Región (Viña del Mar) también fue escenario de uno de estos homicidios.

Tras las críticas por el explosivo aumento de asesinatos, el delegado presidencial de la RM, Gonzalo Durán, dijo que “hemos tenido un incremento de la tasa de homicidios en los últimos años en nuestro país. Sin embargo, seguimos siendo de los países con la menor tasa de homicidios en la región”. Pese a esto, las cifras de homicidios han golpeado al oficialismo.

En el caso de lo ocurrido en Lampa, se sabe que los hechos ocurrieron durante una celebración en una parcela. Tras un altercado tuvo lugar un tiroteo. De momento, seis personas han sido detenidas por personal de Carabineros fuera del sitio del suceso.

Otro caso significativo tuvo lugar el domingo en la población Cardenal Raúl Silva Henríquez de Quilicura, donde adolescentes celebraban cumpleaños. Producto de una balacera murieron cuatro menores de 13 y 15 años, además de dos de 16 años. Según cifras de la Fiscalía Nacional, en 2016 hubo 45 homicidios de menores de edad, mientras que en 2023 llegaron a 66, lo que representa un incremento del 47% en ocho años.

Al menos cinco comunas de la Región Metropolitana están entre las de mayor Índice de Vulnerabilidad Socio Delictual, ranking que considera delitos graves, indicadores socioeconómicos, ingresos municipales y cantidad de infractores de la Ley NNA. Entre las comunas más afectadas se encuentran Santiago, Puento Alto, Maipú, San Bernardo, La Florida y Recoleta.

Flanco de críticas

La balacera en Quilicura provocó que el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (Unicef) condenara el hecho, además de emplazar al Estado de Chile a adoptar “medidas urgentes que permitan garantizar entornos seguros a niños, niñas y adolescentes”.

Adicionalmente, la Defensoría de la Niñez anunció una querrela contra quienes resulten responsables del hecho, al mismo tiempo que calificó el crimen como un “hecho de la mayor gravedad, que no puede dejar a nadie indiferente, especialmente a las autoridades de gobierno, que tienen en sus manos la responsabilidad de tomar las medidas urgentes para hacer frente a esta crisis de seguridad”. De hecho, al cierre de esta edición se esperaba que el defensor, Anuar Quesille, liderara una reunión con múltiples autoridades de la Región Metropolitana, con el objetivo de definir un acuerdo transversal para abordar la agenda de seguridad.

Mientras, desde la bancada de diputados de la Unión Demócrata Independiente (UDI), se exigió la renuncia inmediata de la ministra Tohá, además de los subsecretarios Manuel Monsalve y Eduardo Vergara, dado que consideran “ineficiente” su labor para proteger a los ciudadanos de nuestro país (**ver página 6**). Desde el oficialismo el senador Iván Flores (DC) convocó al subsecretario Monsalve a asistir a la Comisión de Seguridad de la Cámara Alta para abordar posibles soluciones al problema de seguridad que enfrenta el país. “Hace algunos años nos escandalizábamos de algún portonazo de tanto en tanto, o de abordajes, o lo que fueron los sicariatos después. Hoy día no podemos acostumbrarnos a estas matanzas, a estas balaceras que terminan con cuatro o cinco personas muertas como han ocurrido esta sola semana”, señaló el presidente de la comisión. ●